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1. Einleitung 
(Monique Efinger, Präsidentin Pro Siat) 

 
Liebe Mitglieder der Pro Siat, geschätzte Sponsoren und Freunde der Pro Siat 
 
 
Wie Sie sicher gehört haben, wurden im September 2023 die Datenschutzbestimmungen auch für 
Vereine verändert. Wir haben bei der Umsetzung der neuen Webseite wie verlangt eine fachgerechte 
Datenschutzerklärung eingefügt. Die Vereins-Statuten werden wir zum Schutz der Mitgliederdaten 
leicht anpassen müssen. Die Anpassungen werden dann auf der Webseite veröffentlicht. 
 
Wir setzen uns weiterhin dafür ein, dass allfällige Eingriffe und Veränderungen in unserem kleinen, 
ruhigen Dorf möglichst naturverbunden und sanft gestaltet werden.  
 
Wir sind zufrieden, dass all unsere Freizeitangebote im Jahr 2023 erneut so freudvoll genutzt wurden. 
Letzten Winter hat der Gemeindepräsident informiert, dass die Erneuerung des Spielplatzes Siat auf 
2024 verschoben werden musste. Die Gemeinde hat, wie beabsichtigt, den Verein Pro Siat in diese 
Planung einbezogen. Zwei Vertreter*innen des Vereins konnten Einsitz in die Arbeitsgruppe nehmen. 
Gemeinsam mit den Verantwortlichen der Gemeinde konnten wir bei der Ausarbeitung der Ideen und 
des Konzeptes für die Neugestaltung des Kinderspielplatzes Tuf mitwirken. 
 
Wie letzten Winter informiert, wurde im Spätherbst 2022 das sogenannte Piratenschiff auf dem 
Kinderspielplatz Tuf aus sicherheitstechnischen Gründen entfernt.  
  



 
Mit der finanziellen Unterstützung der Gemeinde haben wir auf dem Spielplatz in Tuf eine erfreuliche 
Lösung aufbauen können. Das war uns ein grosses Anliegen. Es musste alles recht schnell gehen, 
damit die Spielelemente auf den Frühsommer 2023 bereitstehen konnten. 
Die Firma «Spielwelten» hat uns gut beraten, war zum Glück sehr flexibel und konnte die Spielgeräte 
recht kurzfristig liefern. Von Helfern aus dem Verein wurden die Geländevorarbeiten erledigt und 
anschliessend unter fachlicher Anleitung der Lieferfirma der Balance-Parcours und die Hängematte 
selber aufgebaut. Die emsigen Mitglieder aus dem Dorf haben mit viel Handarbeit, Know-how und 
grosser Ausdauer tatkräftig mitgeholfen. Euch allen gebührt grosser Dank.  
Viele Besucher haben die neuen, Bewegungs-Möglichkeiten im letzten Sommer schon geschätzt.  
Es freut uns, dass sich dieser «Parcours» in die für 2024 geplanten Spielplatz-Umgestaltung sicher 
gut einfügen wird. Er wird seinen Platz auch beibehalten dürfen und muss nicht umgesetzt werden. 

 

Wir konnten mit der Gemeinde Ilanz/Glion die Vereinbarung für den Winterwanderweg für diesen 
Winter erneut eingehen. Leider konnte letzten Winter wegen Schneemangel weder der 
Winterwanderweg noch die Langlaufloipe genutzt werden. Umso erfreulicher sieht es im Moment aus. 
Wir erhalten immer wieder wertschätzende Rückmeldungen. Sogar Leute aus dem Tal kommen extra 
nach Siat, um den gut gepflegten Weg zu begehen und die schönen Ausblicke zu geniessen. 
Ein Dankeschön an die Gemeinde und an Arno mit seinem Helferteam für das Engagement.  
 
Ein besonderer Dank geht wie immer an unsere langjährigen Vereinssponsoren «Zomo Form», 
«Repower», «Menzli Sport AG Ilanz», «Erni AG Bauunternehmung Flims und an alle Mitglieder des 
Vereins Pro Siat. 
 
Im Namen von Pro Siat habe ich bei der Koordinationsstelle Kultur der Gemeinde Ilanz ein Gesuch 
eingereicht, um einen Grundbeitrag für Vereine zu erhalten. Dies wurde uns erfreulich zugesagt. 
  
Für alle eingegangenen Mitgliederbeiträge sowie Spenden möchte ich mich im Namen des 
Vorstandes herzlich bedanken. Ich versichere, dass wir uns weiterhin für den zielgerichteten und 
statutengemässen Einsatz einsetzen. 
 
Gerne danke ich hier auch meinen Vorstandskollegen Gregori und Flurina für ihren Einsatz und die 
kollegiale Unterstützung. 
 
Der Klettergarten wurde wie jedes Jahr im Frühling fachkundig auf Mängel geprüft und wo nötig 
instandgesetzt. Danke Pascal und seinen Helfern für das Engagement und dass ihr dem Verein Pro 
Siat mit euren Fachkenntnissen zur Seite steht. 
 
Allen schon langjährigen Bereichsverantwortlichen danke ich für den freiwilligen Einsatz, für die 
Begeisterung, die Motivation und Eure Ideen sowie die nachfolgenden Berichte. 
 



2. Berichte aus den verschiedenen Bereichen 
Februar 2023: Wir haben mit unseren freiwilligen Bereichshelfern einen gemütlichen Fondue-Plausch 
in der Arca da Siat genossen zum Dank für den grossen Einsatz. Dabei haben sich in Gesprächen 
auch interessante Ideen und Projekte weiterentwickeln können. Einige werden schon im 2024 
umgesetzt. 
 
Generalversammlung 2023 
Wir haben uns am 25.3.23. erneut in der Arca da Siat getroffen und es war ein ausgefüllter Abend.  
Die Informationen und Gespräche zur Spielplatzplanung und Umsetzung nahmen einen grossen Teil 
ein. Zudem wurde über die neu geplante und einzurichtende Vereins-Webseite mit «Lunamedia» 
informiert. Neben den Vereins-Themen wurden weitere Interessen, Ideen und Punkte diskutiert, die 
sowohl die Dorfbewohner wie auch die Ferienwohnungsbesitzer und die Gäste betreffen. 
Monique Efinger  
 
Freiwilliger Arbeitstag 2023 
Wie jedes Jahr wurde auch im Frühjahr 2023 der freiwillige Arbeitstag durchgeführt. Dieser fand am 3. 
Juni 2023 statt. Bei frühlingshaftem Wetter ist die eingespielte Crew von Helfern in der Freizeitanlage 
in Tuf wieder zusammengekommen, um Klettergarten, Spielplatz mit Spielgeräten und Grillstelle für 
den Sommerbetrieb flott zu machen. Vielen Dank an alle treuen Mithelfer für ihren tollen Einsatz 
Pius Derungs 
 
Jahresrückblick Spielplatz/ Grillplatz/ Klettergarten Tuf 2023 
An dieser Stelle wieder ein grosses Dankeschön an alle Beteiligten, die jedes Jahr beim 
regelmässigen Unterhalt der beliebten «Siater Freizeitanlage» mithelfen.  
Monique Efinger 
 

              
 
Spielplatz Tuf 
Auch in diesem Jahr wurden Spielplatz und Klettergarten von einer grossen Anzahl BesucherInnen 
und Besucher rege benutzt. Macht es nur den Anschein oder werden es von Jahr zu Jahr mehr? Mit 
Sicherheit wird dieser wunderbare Platz immer bekannter und beliebter.  
Darum freuen wir uns, dass die Gemeinde Ilanz/Glion im Jahr 2024 die lang ersehnte Neugestaltung 
in Angriff nehmen wird. Der Spielplatz erhält eine sanfte Renovierung. Einige Elemente bleiben ganz 
oder zum Teil bestehen, andere werden komplett ersetzt. Wir stecken noch mitten in der 
Planungsphase und sind zuversichtlich, dass der neu gestaltete Spielplatz begeistern wird. 
Diana Casanoa 
 
Nun ist bekannt, dass das Budget für die Umsetzung der geplanten Spielplatz-Umgestaltung bewilligt 
wurde. Im Moment wird das Baugesuch vorbereitet und eingereicht. Mit den Arbeiten am Spielplatz 
soll im Herbst 2024 begonnen werden. Es soll verhindert werden, dass der Spielplatz den ganzen 
Sommer über eine Baustelle ist.  
Geplant ist, dass wir vom Verein uns auch bei 1-2 Posten kreativ einbringen werden können. 
Monique Efinger 



 
 
Parkplätze Camper 
Der kleine Camper-Parkplatz hat auch im Jahr 2023 eher Naturliebhaber angelockt, die mit kleineren 
Bussen unterwegs waren. Die Nutzung war somit in gut verträglichen Rahmen für die Bevölkerung.  
 
Tipi 
Ein paar "Indianer" der Pro Siat haben wie letztes Jahr im Frühsommer das Tipi wieder aufgestellt. 
Das «Tipizelt-Tuch» wurde leider immer mehr beschädigt und hat nun mehrere Risse und viel 
Stockflecken. Es musste beim Abbau im November 2023 entsorgt werden. Die Stangen wurden 
stehengelassen, da das Tipi auf dem geplanten neuen Spielplatz seinen Platz bewahren kann/soll.  
So wurde der Ersatz fürs Zelttuch fürs 2024 ins Budget genommen. 
Emil Efinger 
 

Klettergarten 
Wir haben bereits früh angefangen im Frühling mit Putz-Arbeiten und Kontrollen im Klettergarten. 
Diese wurden wie üblich wieder im April 2023 durchgeführt. Ab Anfang Mai war der Klettergarten 
bereit und konnte wieder vollumfänglich genutzt werden. Er wurde im Sommer sehr gut genutzt und 
wir bekamen wieder sehr gute Feedbacks von den Leuten.  
Von meiner Seite aus ein Dankeschön an allen Beteiligten, die mir bei der Arbeit im Klettergarten 
geholfen haben. 
Neu haben wir nun auch Outdoor-Klettermaterial zur Ausleihe. Wir sind dabei, ein Nutzungskonzept 
auszuarbeiten. Weitere Infos folgen unter Aktuelles auf der Website. 
Pascal Cavigelli 
 
 
       

      
 
 
Kletterhalle 
Die Kletterwand wurde erneut von verschiedenen Lagerteilnehmern und Familien gerne genutzt, die 
sich ein paar Tage in der «Casa Sentupada» aufhielten. 
Mehrmals wurden wir angefragt, die Gruppen fachmännisch zu begleiten und anzuleiten. Danke 
Matthias für Dein Engagement und die zuverlässige Unterstützung. Dieses Angebot wird sehr 
geschätzt und ermöglicht Gruppen ohne fachkompetente Begleitung, die Kletterwand auch nutzen zu 
dürfen. 
Es ist geplant, für die Kletterwand ein Nutzungs-Konzept zu entwickeln. Es gelangen vermehrt 
Anfragen aus der Region an uns, was uns freut. 
Anmeldungen für die Kletterwand können nun neu über die Webside erfasst werden. 
Monique Efinger 

 

 



Langlaufloipe und Winterwanderweg: 
Nach einem schneearmen Winter 2022-2023 wurden wir diese Saison bereits anfangs Dezember 
2023 mit einer dicken Schneedecke beschenkt, sodass die Langlaufloipe und der Winterwanderweg 
gut präpariert werden konnten. Darauf folgten leider immer wieder sehr milde Temperaturen und 
teilweise starke Regenfälle. Die kompakte Schneeunterlage hat diese «Strapazen» glücklicherweise 
gut überstanden, sodass der Betrieb der Langlaufloipe und des Winterwanderwegs seit anfangs 
Dezember 2023 durchgehend möglich war (Stand 7. Januar 2024 bzw. 7.Februar 2024). 
Auch dieses Jahr verkaufen wir in Zusammenarbeit mit den Loipen Ladir und Castrisch den Schweizer 
Langlaufpass. Der Langlaufpass ist in der ganzen Schweiz gültig. Jeder Langlaufpass, den wir 
verkaufen dürfen, hilft uns die Betriebskosten der Langlaufloipe zu decken.  
Für die Präparierung des Winterwanderwegs übernimmt die Gemeinde Ilanz/Glion die Hälfte der 
Betriebskosten bis zu einem vereinbarten Kostendach. 
Da die Langlaufloipe und der Winterwanderweg nach wie vor als ergänzende Freizeitmöglichkeit in 
Siat sehr geschätzt werden, planen die Loipen- und Winterwanderwegverantwortlichen den Bau eines 
mobilen Unterstands für die Pistenmaschine. Der mobile Unterstand soll die Pistenmaschine in den 
Wintermonaten vor Schnee und Eis schützen - und in den Sommermonaten vor Sonne und Regen. 
Dies erlaubt uns eine nachhaltigere und effizientere Präparierung der Langlaufloipe und des 
Winterwanderwegs. 
Arno Spescha 
 
 

 
 

Schneeschuhe 
Der Verein Pro Siat besitzt einige Schneeschuhe und stellt diese den Vereinsmitgliedern kostenlos zur 
Verfügung. Wir prüfen, ob es einfacher wird, wenn über die Webside gebucht werden kann. 
Pius Derungs 
 
Sitzbänke 
Die Sitzbänke der Pro Siat werden rege genutzt und geschätzt. Mit den Jahren sind gewisse 
Sitzbänke teilweise morsch und müssen deshalb im Auge behalten werden. Falls defekte Sitzbänke 
entdeckt werden, sind wir für Rückmeldungen sehr dankbar. Wir gehen davon aus, dass gewisse 
Sitzbänke in den nächsten Jahren ersetzt werden müssen. Eine Bestandesaufnahme erfolgt im 
Frühling. 
Marion Stilhard 
 
Kultur 
Concert da Nadal – Weihnachtskonzert 
Es ist schon fast eine Tradition – das Konzert zum Jahresabschluss. Es fand am 30.12.2023 statt und 
diesmal durften wir das Vokaltrio „LA TRIADA“ in der wunderschön geschmückten Kirche von Siat 
begrüssen. Corin Curschellas, Ursina Giger und Astrid Alexander haben die Konzertbesucher mit 
ihren wunderschönen Stimmen begeistert und berührt. Mit grossem Applaus dankten es ihnen die 
Zuhörer. 
Irmgard Cavigelli 



 

 
 

 

Apéro zum Jahresausklang im Anschluss an das Konzert von „La Triada“, 30.12.23 
Nach dem beschwingten und doch besinnlichen Konzert da Nadal von „La Triada“ in der Kirche Sogn 
Flurin lud der Verein Pro Siat wie schon letztes Jahr zu einem kleinen Apéro ein. Bei Glühwein, 
Punsch oder Tee und kleinen Knabbereien kamen viele Zuhörer und Zuhörerinnen zusammen, um zu 
plaudern, sei es über das Konzert oder «Dies und Das». An der Feuerschale konnte man sich ein 
wenig aufwärmen, war es doch ein winterlicher Abend. Herzlichen Dank an die vielen Hände, die 
mitgeholfen haben, den Apéro-Stand einzurichten sowie auch an Angela und Phillip für die 
Zurverfügungstellung von Tischen und Glühweinbehälter. Der Anlass zum Jahresende fand wiederum 
grossen Anklang, und wir freuen uns schon auf den Jahresausklang-Apéro im 2024. Der traditionelle 
Neujahres-Apéro wird durch den klar frequentierteren Konzert-Apéro zum Jahresausklang abgelöst. 
Renate Derungs 
 

4. Mitgliederwesen / Kommunikation  
Mitgliederwesen 2023 
Die Mitgliederzahl des Vereins Pro Siat war im Jahr 2023 leicht rückläufig. Wir verzeichneten sechs 
Austritte und einen Eintritt. Waren es Ende Dezember 2022 noch 183 Mitglieder, zählt der Verein Pro 
Siat Ende Jahr 2023 noch 178 Mitglieder.  
Die meisten Austritte ergeben sich durch Wohnortswechsel. Leider werden die neuen Adressen uns 
nicht immer mitgeteilt und somit ist es für uns fast unmöglich, die neue Adresse ausfindig zu machen. 
Darum liebe Mitglieder, meldet uns bitte die neue Adresse bei einem Wohnortwechsel. 
Herzlichen Dank für Eure Treue und langjährige Unterstützung. 
Gregori Cavigelli 
 
Stand Website: 
Um alle relevanten und gewünschten Informationen schnell finden zu können, wurde die Webseite wie 
letztes Jahr angekündigt, von uns zusammen mit der «Lunamedia» überarbeitet und vereinfacht. Sie 
konnte nun etwas verzögert Anfang Dezember 2023 aufgeschaltet werden. Weitere informative 
Detailinformationen, Buchungsformulare und Texte werden successive von uns weiterentwickelt und 
unseren Bedürfnissen angepasst und die 'Luna Mediadesign GmbH' in Trun wird die Webseite 
technisch betreuen. Aktuelle Informationen, News und Fotos können sehr gerne an Flurina gesendet 
werden, die sie zum Hochladen weiterleitet. Die jährliche Betreuung der Webseite wird uns je nach 
Aufwand ca. 650.- CHF kosten. 
Flurina Cahannes 
 
5. Finanzen 
Finanzbericht 2023  
Als Ersatz für das Piratenschiff beim Spielplatz Tuf wurde ein Balancierweg mit Hängematte installiert. 
Die Kosten dieser Geräte im Wert von Fr. 12‘500.- wurden vollständig von der Gemeinde Ilanz/Glion 
übernommen. Ebenfalls wurde in die überarbeitete Website der Pro Siat investiert. 
Seit Frühling 2023 können die freiwilligen Beiträge im Klettergarten auch über einen Twint- Code 
getätigt werden. Die Einnahmen von Klettergarten und Kletterhalle waren im üblichen Rahmen.  
Die Jahresrechnung 2023 konnte Rückstellungen machen und mit einem Gewinn von Fr. 2'685.95 
abschliessen. Wie üblich wurde die Jahresrechnung sowie die Revision durch die Treuhandfirma 
Addissa in Ilanz durchgeführt.  
Der Kassier G. Cavigelli 
 



6. Ausblick und Projekte 2024 
Januar bis März:  
Unterhalt der Langlaufloipe in Tuf und des Winterwanderweges  
 
Start Projekt 1: Freizeit in der Turnhalle 
Wir haben nun viele Familien in Siat und Umgebung. Wir möchten das an uns herangetragene 
Bedürfnis aufgreifen, mit den Kindern oder Familien ab und zu ein Bewegungserlebnis oder eine 
andere Aktivität zu planen. Wir starten ab Januar 2024 einen Versuch. Wir werden 1-2 Nachmitttage 
im Monat auf Wunsch über den Verein Pro Siat die Turnhalle reservieren. Interessierte melden sich 
bei der zuständigen Ansprechperson Diana 076 533 33 30 für eine Reservation, Sie dürfen auch 
gerne einen Aktivitätsvorschlag einbringen. Selbstverständlich müssen wir auf Lager oder andere 
Nutzer mit der Terminplanung Rücksicht nehmen. Wir freuen uns auf tolle Erlebnisse. 
 
Generalversammlung 16.März 2024 
Die kommende GV wird erneut in der «Arca da Siat» stattfinden. Diesmal werden wir über den Stand 
der Umsetzung des Spielplatzes und einige andere Neuerungen informieren. Die Einladung bzw. 
Traktandenliste liegt dem Jahresrückblick bei. Wir freuen uns über eine rege Teilnahme. 
 
Start Projekt 2: Das geplante Bücher-Hüttli „Tegia da cudischs“ des Vereins Pro Siat 
Im Frühjahr machen wir uns an die Arbeit: Engagierte freiwillige Mitglieder aus dem Dorf bauen das 
Abfallhäuschen unten bei der Casa Sentupada aus und um - zu einer tegia da cudischs, einem 
Bücher-Hüttli. Wir haben von der Gemeinde Ilanz die Erlaubnis erhalten, dieses ehemalige Abfallhüsli 
gratis dafür zu nutzen. Die Idee, gelesene Bücher an einem Ort zu sammeln und auch anderen 
Leuten zur Verfügung zu stellen ist ja nicht neu. In vielen Orten in der Surselva sieht man die 
verschiedensten Konzepte, Bücherschränke, Bücherbänke....oder wie bei uns in Siat ein kleines 
Regal im Lädeli, welches rege genutzt wird. Gerade nach den Ferien merken wir, dass das 
Bücherregal in der Stizun jeweils neue Bücher enthält und alte verschwunden sind. Genauso ist es 
gedacht: Bücher können so prima weitergegeben werden und andere dürfen sich auch an der Lektüre 
erfreuen. Dies ist nicht nur gut für das eigene Portemonnaie, sondern auch ein Beitrag an unsere 
Umwelt, in Form einer Mehrfachnutzung von Konsumgütern. 
Wir stellen uns vor, dass jede/r Bücher bringen wie auch holen darf, unentgeltlich. Man kann die 
Bücher wieder zurückbringen, darf sie aber auch an andere weitergeben. Damit das Bücher-Hüttli 
einladend bleibt, sollten wirklich nur „lesbare Bücher“ gebracht werden. D.h. wenn man ein Buch 
bringt, sollte man sich die Frage stellen, ob das Buch auch etwas für andere wäre und nicht eigentlich 
im Abfall/Altpapier landen sollte. 
Wir stellen uns Romane, Krimis, Geschichten für Gross und Klein vor, keine Fachbücher, keine 
Zeitschriften, keine Prospekte. Weitere Details zur Nutzung folgen dann mit der Eröffnung des Hüttlis. 
Zunächst werden erst einmal Holzwände eingezogen und Regale installiert. Ein gemütlicher Sessel ist 
auch schon in Aussicht. Die Tegia da cudischs bietet im Unterschied zum heutigen Angebot in der 
Stizun viel mehr Platz und die Hütte findet eine sinnvolle Weiterverwendung.  
Wir freuen uns auf die Eröffnung der Siater Tegia da cudischs und auf eine rege Nutzung. 
 
Freiwilliger Arbeitstag am 25.Mai 2024 
Wie jedes Jahr wollen wir auch dieses Jahr unser Freizeitparadies in Tuf wieder fit machen. Bitte 
Aushang beachten. 
 
Mai/ Juni 2024 Aufbau «neues» Tipizelt-Tuch 
Aufbau neues Tipizelt-Tuch 
 
Herbst 2024 
Wenn alles klappt, wird die Gemeinde Ilanz-Glion die Umsetzung der Neugestaltung des 
Spielplatzes im Herbst 2024 in Angriff nehmen. Wir werden die Möglichkeit haben, uns praktisch und 
kreativ einzubringen. Schön, wenn einige Freiwillige uns unterstützen werden.  
 
«Repower packt an» - wir werden beim Projekt Wanderwegsanierung und Holzkugelbahn unterstützt. 
Danke für die tolle Idee zum 120-jährigen Jubiläum der Repower und die Chance für unser Dorf. 
 
Winter 2024 
Es ist geplant, Ende 2024 wieder ein Konzert mit anschliessendem Apéro durchzuführen.  
Das Datum ist noch nicht bekannt. Die Mitglieder werden rechtzeitig über den geplanten Kulturanlass 
informiert. 

     

Für den Vorstand   Monique Efinger    


